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CONSEJO ACADÉMICO 
 
 

Acta Nº 11-2014 
7 de mayo de 2014 

 
 
ACTA NÚMERO ONCE GUIÓN DOS MIL CATORCE (11-2014) DE LA SESIÓN 
ORDINARIA CELEBRADA POR EL CONSEJO ACADÉMICO DE LA 
UNIVERSIDAD NACIONAL EL SIETE DE MAYO DE DOS MIL CATORCE, A 
PARTIR DE LAS OCHO HORAS CON CINCUENTA Y OCHO MINUTOS EN LA 
SALA DE SESIONES DEL CONSEJO ACADÉMICO. 
 
 

PRESENTES 
 

M.ED. FRANCISCO GONZÁLEZ ALVARADO VICERRECTOR ACADÉMICO 
LIC. ENRIQUE MATA RIVERA DECANO, CENTRO DE ESTUDIOS GENERALES 
M.SC. ILEANA CASTILLO CEDEÑO DECANA, CIDE 
M.SC. CARLOS BUEZO CRUZ DECANO, FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES 
M.SC. ALBERTO SEGURA GUTIÉRREZ DECANO, FACULTAD DE CIENCIAS EXACTAS Y NATURALES 
M.SC. MARÍA ANTONIETA CORRALES ARAYA DECANA, FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD 
DR. MARCO VINICIO HERRERO ACOSTA DECANO, FACULTAD DE CIENCIAS DE LA TIERRA Y EL MAR 
DR. ALBINO CHACÓN GUTIÉRREZ DECANO, FACULTAD DE FILOSOFÍA Y LETRAS 
M.SC. JORGE MANUEL LUNA ANGULO VICEDECANO, SEDE REGIÓN CHOROTEGA 
M.SC. GEOVANNI JIMÉNEZ NÚÑEZ DECANO, SEDE REGIÓN BRUNCA 
LICDA. NELLY OBANDO ÁLVAREZ VICERRECTORA DE DESARROLLO a.i. 
EST. CARLOS LUIS MATA VALVERDE REPRESENTANTE ESTUDIANTIL, FEUNA 
 

MIEMBROS QUE SE INTEGRAN UNA VEZ INICIADA LA SESIÓN 
 
LICDA. SANDRA LEÓN COTO                      (9:10 a.m.) RECTORA 
 

AUSENTES 
 
M.A. FLORIVETTE RICHMOND CANTILLO     (Excusa) DECANA, CIDEA 
DRA. MARTA ÁVILA AGUILAR PRESIDENTA, SEPUNA 
M.BA. DINIA FONSECA OCONOR                   (Excusa) VICERRECTORA DE DESARROLLO 
EST. KAREN HERNÁNDEZ MÉNDEZ REPRESENTANTE ESTUDIANTIL, FEUNA 
EST. DIEGO JOSÉ JIMÉNEZ MORA REPRESENTANTE ESTUDIANTIL, FEUNA 
EST. ELIZABETH NARVÁEZ ALVARADO REPRESENTANTE ESTUDIANTIL, FEUNA 
 

INVITADOS PERMANENTES 
 
M.BA. MARÍA DEL MILAGRO MELÉNDEZ ULATE DIRECTORA SECRETARÍA CONSEJO ACADÉMICO 
 

INVITADOS 
 

M.SC. DAMARIS PICADO CONEJO COORDINADORA, PROGRAMA PSICOPEDAGOGÍA, DEPTO. ORIENTACIÓN. 
LICDA. NURIA MÉNDEZ GARITA COOR., PROG. EVALUACIÓN ACAD. Y DESARROLLO PROFESIONAL 
M.SC. BEATRIZ ZEPEDA RAMÍREZ DIRECTORA EJECUTIVA, VICERRECTORÍA VIDA ESTUDIANTIL 
 

PRESIDE LA LICDA. SANDRA LEÓN COTO Y FUNGE COMO SECRETARIO 
A.I. EL M.SC. GEOVANNI JIMÉNEZ NÚÑEZ.  BRINDA APOYO SECRETARIAL 
ZITA SOTO POVEDA. 
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AGENDA 
 

1. Aprobación del Orden del Día. 

2. Aprobación de Actas Anteriores: 
a. Acta N° 10-2014 del 30 de abril de 2014.  

3. Asuntos de Comisión: 
a. Comisión de Análisis de Asuntos de Planificación, Evaluación Académica y Jurídicos: 

i. Declaratoria de Prioridad Institucional las Giras del TEUNA. 
ii. Políticas de Conservación del Patrimonio Académico Institucional 

b. Comisión de Asuntos Relativos a la Investigación, Extensión y Producción: 
i. Proyecto FIDA: “Capacitación para atender emergencias relacionadas con fauna silvestre”, código 54519 

4. CIMAD.  Ruta general para la aplicación de las políticas y procesos concernientes con personas con discapacidad.  
(Licda. Nelly Ovando Álvarez) 

5. Informes: 
a. Uso del Correo Electrónico Institucional.  (Dr. Albino Chacón) 

6. Análisis de Correspondencia Recibida: 
a. VVE-O-1543-2013, del 30/10/2013, suscrito por la Licda. Nelly Obando Álvarez, Vicerrectora de Vida Estudiantil.  

Acontecimientos del XL Aniversario de la UNA. 
b. FCSA-CA-341-2013 del 6/11/2013, suscrito por la M.Sc. Mª Antonieta Corrales Araya, Presidenta del Consejo 

Académico de la Facultad de Ciencias de la Salud.  Acuerdo referente al paro institucional organizado por el 
SITUN. 

c. CPBN-CPDM-001-2013 del 14/11/2013, suscrito por varios funcionarios del Campus Benjamín Núñez.  Acuerdo 
donde se repudian acciones del SITUN. 

d. SCU-079-2014 del 23/1/2014, suscrito por el M.Ed. Francisco González Alvarado, Secretario del Consejo 
Universitario.  Acuerdo referente a solicitudes del TEUNA. 

e. Carta de fecha 14/2/2014, suscrita por José Luis Miranda Badilla, estudiante de Enseñanza del Español.  Solicitud 
de ayuda para problemas que ha sufrido en su plan de estudios. 

f. TEU-143-2014 del 6/2/2014, suscrito por el Dr. Óscar Salas Huertas, Secretario del TEUNA.  Respuesta al 
CONSACA 016-2014, referente a invitación a una sesión del CONSACA. 

g. CEG-CA-TA-034-2014 del 4/3/2014, suscrito por el M.Ed. Rolando Mora Zelada, Presidente a.io. del Consejo 
Académico del Centro de Estudios Generales.  Acuerdo referente a pruebas y giras durante el Congreso 
Universitario. 

h. APEUNA-143-2014 del 4/3/2014, suscrito por el M.Sc. Juan Miguel Herrera Delgado, Director de APEUNA.  Lista 
de proyectos y actividades académicos inscritos en el SIA vigentes en el 2013. 

i. APEUNA 151-2014 del 6/3/2014, suscrito por el M.Sc. Juan Miguel Herrera Delgado, Director de APEUNA.  
Revisión de la cantidad de PPAA para el cálculo del Algoritmo del FFRA. 

j. VA-296-2014 del 7/3/2014 suscrito por el M.Ed. Francisco González Alvarado, Vicerrector Académico.  Propuesta 
de modificación del Capítulo X del Reglamento de Contratación Académica. 

k. VVE-O-239-2014 del 6/2/2014, suscrito por la Licda. Nelly Obando Álvarez, Vicerrectora de Vida Estudiantil.  
Solicitud de espacio para tratar información general de la Comisión Institucional en Materia de Discapacidad. 

l. FEU-PRES-026-2014 del 12/3/2014 y suscrita por la Srita. Jacqueline Bonilla Corrales, Presidenta de la FEUNA, 
quien solicita audiencia para explicar la labor del equipo de trabajo denominado “Grupo multiplicador de la 
información”. 

m. UNA-FFL-IEM-CA-29-2014 del 7/2/2014, suscrita por la M.Sc. María Luisa Preinfalk Fernández, Presidenta del 
Consejo Académico del Instituto de Estudios de la Mujer, referente al acuerdo tomado por el Consejo Universitario 
con respecto al abordaje de la violencia intrafamiliar en la Universidad Nacional. 

n. FCS-D-N-43-2014 del 17/2/2014, suscrito por el PhD. Carlos Buezo Cruz, Decano de la Facultad de Ciencias 
Sociales, referente investigación en Escuela de Sociología. 

o. VA-387-2014 del 18/3/2014, suscrito por la M.Ed. Francisco González Alvarado, quien remite el oficio DE-031-2014  
del 12/3/2014, suscrito por la M.Sc. Alexandra Tabash Méndez, Defensora Estudiantil, quien solicita participar en la 
comisión que está estudiando el Reglamento General de Procesos de Enseñanza Aprendizaje. 

p. SCU-486-2014 del 24/3/2014, suscrito por el M.Ed. Francisco González Alvarado.  Acuerdo referente al 
seguimiento del informe de la Contraloría Universitaria C.258.2013. 
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q. CEC-UNA-005-2014 del 1/4/2014, suscrito por la PhD. Berna Van Wendel de Joode, Presidenta del CECUNA.  
Propuesta de nombramiento de un miembro. 

r. Copia de oficio Nº VVE-O-524-2014 suscrito por la Licda. Nelly Obando Álvarez, Vicerrectora de Vida Estudiantil, 
referente a caso de estudiante (CONFIDENCIAL) 

s. CAEUNA-004-2014 del 24/4/2014, suscrito por Mario José Zúñiga Soto, Coordinador General del CAEUNA.  Caso 
de estudiante (CONFIDENCIAL). 

t. FUNDAUNA-JA-021-2014 del 28/4/2014, suscrito por la Licda. Nelly Obando Álvarez, Presidenta de la Junta 
Administrativa FUNDAUNA.  Solicitud de prórroga de nombramientos de los representantes de CONSACA ante la 
FUNDAUNA. 

7. Asuntos Pendientes: 
a. Procedimientos para la digitalización, entrega y almacenamiento de documentos de textos convencionales 

impresos, para el proceso de enseñanza y aprendizaje de estudiantes con discapacidad visual, que deberán seguir 
las facultades, centros, sedes y campus de la Universidad Nacional.  (Dr. Albino Chacón Gutiérrez) 

8. Asuntos Varios: 
 

ARTÍCULO PRIMERO Aprobación del orden del día. 
 
M.ED. FRANCISCO GONZÁLEZ abre la sesión y sugiere que, fuera de actas, se haga un análisis de los pendientes. 
 

AL SER LAS 9:10 A.M. SE RETIRA EL M.ED. FRANCISCO GONZÁLEZ 
ALVARADO E INGRESA LA LICDA. SANDRA LEÓN COTO. 

 
LICDA. SANDRA LEÓN someTe a consideración de los presentes el orden del día propuesto para la presente sesión. 
 
Luego de una breve discusión, 
 

SE ACUERDA POR UNANIMIDAD: 
 
A. APROBAR EL SIGUIENTE ORDEN DEL DÍA PARA LA PRESENTE SESIÓN: 
 

1. Aprobación del Orden del Día. 

2. Aprobación de Actas Anteriores: 
a. Acta N° 10-2014 del 30 de abril de 2014.  

3. Asuntos de Comisión: 
a. Comisión de Análisis de Asuntos de Planificación, Evaluación Académica y Jurídicos: 

i. Declaratoria de Prioridad Institucional las Giras del TEUNA. 
ii. Políticas de Conservación del Patrimonio Académico Institucional 

b. Comisión de Asuntos Relativos a la Investigación, Extensión y Producción: 
i. Proyecto FIDA: “Capacitación para atender emergencias relacionadas con fauna 

silvestre”, código 54519 

4. CIMAD.  Ruta general para la aplicación de las políticas y procesos concernientes con 
personas con discapacidad.  (Licda. Nelly Ovando Álvarez) 

5. Informes: 
a. Uso del Correo Electrónico Institucional.  (Dr. Albino Chacón) 

6. Análisis de Correspondencia Recibida: 
a. VVE-O-1543-2013, del 30/10/2013, suscrito por la Licda. Nelly Obando Álvarez, Vicerrectora de 

Vida Estudiantil.  Acontecimientos del XL Aniversario de la UNA. 
b. FCSA-CA-341-2013 del 6/11/2013, suscrito por la M.Sc. Mª Antonieta Corrales Araya, 

Presidenta del Consejo Académico de la Facultad de Ciencias de la Salud.  Acuerdo referente 
al paro institucional organizado por el SITUN. 



CONSACA ACTA Nº 11-2014 

Digitada por:  Zita Soto Poveda 7/5/2014 

4 

c. CPBN-CPDM-001-2013 del 14/11/2013, suscrito por varios funcionarios del Campus Benjamín 
Núñez.  Acuerdo donde se repudian acciones del SITUN. 

d. SCU-079-2014 del 23/1/2014, suscrito por el M.Ed. Francisco González Alvarado, Secretario 
del Consejo Universitario.  Acuerdo referente a solicitudes del TEUNA. 

e. Carta de fecha 14/2/2014, suscrita por José Luis Miranda Badilla, estudiante de Enseñanza del 
Español.  Solicitud de ayuda para problemas que ha sufrido en su plan de estudios. 

f. TEU-143-2014 del 6/2/2014, suscrito por el Dr. Óscar Salas Huertas, Secretario del TEUNA.  
Respuesta al CONSACA 016-2014, referente a invitación a una sesión del CONSACA. 

g. CEG-CA-TA-034-2014 del 4/3/2014, suscrito por el M.Ed. Rolando Mora Zelada, Presidente a.i. 
del Consejo Académico del Centro de Estudios Generales.  Acuerdo referente a pruebas y 
giras durante el Congreso Universitario. 

h. APEUNA-143-2014 del 4/3/2014, suscrito por el M.Sc. Juan Miguel Herrera Delgado, Director 
de APEUNA.  Lista de proyectos y actividades académicos inscritos en el SIA vigentes en el 
2013. 

i. APEUNA 151-2014 del 6/3/2014, suscrito por el M.Sc. Juan Miguel Herrera Delgado, Director 
de APEUNA.  Revisión de la cantidad de PPAA para el cálculo del Algoritmo del FFRA. 

j. VA-296-2014 del 7/3/2014 suscrito por el M.Ed. Francisco González Alvarado, Vicerrector 
Académico.  Propuesta de modificación del Capítulo X del Reglamento de Contratación 
Académica. 

k. VVE-O-239-2014 del 6/2/2014, suscrito por la Licda. Nelly Obando Álvarez, Vicerrectora de 
Vida Estudiantil.  Solicitud de espacio para tratar información general de la Comisión 
Institucional en Materia de Discapacidad. 

l. FEU-PRES-026-2014 del 12/3/2014 y suscrita por la Srita. Jacqueline Bonilla Corrales, 
Presidenta de la FEUNA, quien solicita audiencia para explicar la labor del equipo de trabajo 
denominado “Grupo multiplicador de la información”. 

m. UNA-FFL-IEM-CA-29-2014 del 7/2/2014, suscrita por la M.Sc. María Luisa Preinfalk 
Fernández, Presidenta del Consejo Académico del Instituto de Estudios de la Mujer, referente 
al acuerdo tomado por el Consejo Universitario con respecto al abordaje de la violencia 
intrafamiliar en la Universidad Nacional. 

n. FCS-D-N-43-2014 del 17/2/2014, suscrito por el PhD. Carlos Buezo Cruz, Decano de la 
Facultad de Ciencias Sociales, referente investigación en Escuela de Sociología. 

o. VA-387-2014 del 18/3/2014, suscrito por la M.Ed. Francisco González Alvarado, quien remite el 
oficio DE-031-2014  del 12/3/2014, suscrito por la M.Sc. Alexandra Tabash Méndez, Defensora 
Estudiantil, quien solicita participar en la comisión que está estudiando el Reglamento General 
de Procesos de Enseñanza Aprendizaje. 

p. SCU-486-2014 del 24/3/2014, suscrito por el M.Ed. Francisco González Alvarado.  Acuerdo 
referente al seguimiento del informe de la Contraloría Universitaria C.258.2013. 

q. CEC-UNA-005-2014 del 1/4/2014, suscrito por la PhD. Berna Van Wendel de Joode, 
Presidenta del CECUNA.  Propuesta de nombramiento de un miembro. 

r. Copia de oficio Nº VVE-O-524-2014 suscrito por la Licda. Nelly Obando Álvarez, Vicerrectora 
de Vida Estudiantil, referente a caso de estudiante (CONFIDENCIAL) 

s. CAEUNA-004-2014 del 24/4/2014, suscrito por Mario José Zúñiga Soto, Coordinador General 
del CAEUNA.  Caso de estudiante (CONFIDENCIAL). 

t. FUNDAUNA-JA-021-2014 del 28/4/2014, suscrito por la Licda. Nelly Obando Álvarez, 
Presidenta de la Junta Administrativa FUNDAUNA.  Solicitud de prórroga de nombramientos de 
los representantes de CONSACA ante la FUNDAUNA. 

7. Asuntos Pendientes: 
a. Procedimientos para la digitalización, entrega y almacenamiento de documentos de textos 

convencionales impresos, para el proceso de enseñanza y aprendizaje de estudiantes con 
discapacidad visual, que deberán seguir las facultades, centros, sedes y campus de la 
Universidad Nacional.  (Dr. Albino Chacón Gutiérrez) 

8. Asuntos Varios: 
 
B. ACUERDO FIRME 
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ARTÍCULO SEGUNDO. Nombramiento de Secretario a.i. 
 
LICDA. SANDRA LEÓN manifiesta que el señor Vicerrector Académico se encuentra atendiendo una reunión importante y 
probablemente se integre a la sesión en el transcurso de la misa.  Solicita que alguien le acompañe en la secretaría para la 
presente reunión. 
 
M.SC. GEOVANNI JIMÉNEZ se ofrece voluntariamente para el cargo, moción que es acogida por unanimidad. 
 
LICDA. SANDRA LEÓN informa que la Licda. Nelly Obando se encuentra hoy en calidad de Vicerrectora de Desarrollo a.i., ya 
que la M.Ba. Dinia Fonseca se encuentra atendiendo una capacitación sobre planificación estratégica de universidades. 
 

ARTÍCULO SEGUNDO. Aprobación de actas anteriores. 
 

1. Acta Nº 10-2014 del 30 de abril de 2014. 
 
LICDA. SANDRA LEÓN somete a consideración de los presentes el Acta N° 10-2014, correspondiente a la sesión celebrada 
por el Consejo Académico, el 30 de abril de 2014. 
 

SE ACUERDA: 
 
A. APROBAR EL ACTA N° 10-2014 DEL 30 DE ABRIL DE 2014, INCLUYENDO LAS OBSERVACIONES 

SEÑALADAS POR LOS PRESENTES. 
 
B. ACUERDO FIRME. 

 
SE ABSTIENEN DE VOTAR ESTE DOCUMENTO LOS 
SIGUIENTES MIEMBROS, POR NO HABER PARTICIPADO DE 
ESTA SESIÓN:  DR. MARCO VINICIO HERRERO ACOSTA, 
M.SC. JORGE MANUEL LUNA ANGULO, LICDA NELLY 
OBANDO ÁLVAREZ Y EST. CARLOS LUIS MATA VALVERDE. 

 

ARTÍCULO CUARTO. Propuestas de Comisiones: 
 

1. Comisión de Asuntos de Planificación Académica, Evaluación y Jurídicos: 
 

a. Declaratoria de Prioridad Institucional las Giras del TEUNA. 
 
DR. MARCO VINICIO HERRERO presenta el dictamen de comisión referente a este tema. 
 
Se consigna la siguiente intervención a solicitud del interesado: 
 
M.SC. ALBERTO SEGURA manifiesta que en su Facultad tienen un vehículo, sin embargo, no cuentan con chofer.  Expone que 
es terrible, pues no saben a quién se le debe asignar el cambio de aceite, los filtros, todo el mantenimiento mínimo que tiene que 
tener un carro, no tienen a quién (o es el decano o es el vicedecano, o es un académico, o es otra persona).  Considera que la 
Sección de Transportes debería realizar esa labor.  Otros dos aspectos que también considera que debe asumir la Vicerrectoría 
de Desarrollo, no cree que sea CONSACA el órgano para arreglar esta situación; el primero es que cuando se cuenta con 
licencia institucional y se viaja en un vehículo institucional no se está cubierto por ninguna póliza, y al no estar cubiertos por 
ninguna póliza cualquier accidente que sufran, ellos van a ser los responsables.  Le parece curioso porque se le está ahorrando 
egresos a la Universidad por pago de choferes u horas extras, pero eso es delicado y hay que tener mucho cuidado.  Lo 
segundo es (él lo ha citado varias veces y lo hará otra vez) que bonito sería poder ingresar a algún sistema para ver cuántas 
giras están programadas para equis lugar y que a lo mejor les pueda servir y consultar si hay campo para no utilizar otro 
vehículo, siendo más eficientes en el uso de los recursos institucionales.  Esas son algunas de las acciones que se podrían 
tomar inmediatamente y que pueden colaborar mucho en la solución del problema.  Expresa que él, poniéndose en el caso del 
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TEUNA, si no se conoce quiénes tienen carros descentralizados, no los pueden llamar, lo ideal es que todos conozcan quiénes 
tienen carros descentralizados para poderles solicitar el servicio.  Sabe que todos comparten los carros y todos ayudan con 
todas las personas, pero si alguien desconoce que las unidades tienen, no los llaman.  Piensa que hay que agilizar los sistemas 
de información dentro de la Universidad para que todos puedan usar los recursos con mayor eficiencia. 
Luego de una amplia discusión, y  
 
Luego de una amplia discusión, y RESULTANDO QUE: 
 

1. El oficio SCU-079-2014, del 23 de enero del 2014, suscrito por el M.Ed. Francisco González Alvarado, Secretario del 
Consejo Universitario, sobre el acuerdo tomado a las solicitudes del TEUNA, que a la letra dice: 
 

“C.  SOLICITAR A CONSACA Y A LA COMISIÓN DE TRANSPORTES INSTITUCIONAL; 

QUE, EN APEGO A LO ESTABLECIDO EN EL ESTATUTO ORGÁNICO Y CON EL 

PROPÓSITO DE QUE LOS PROCESOS ELECTORALES SE REALICEN EN EL PLAZO 

PERENTORIO QUE SE HAN ESTABLECIDO, SE INCORPOREN LAS GIRAS DEL 

TEUNA COMO PRIORIDAD INSTITUCIONAL DE ORDEN UNO.” 

 

2. El oficio CT-A-4-2014 del 24 de febrero de 2014, suscrito por el M.Sc. Regulo Díaz Sánchez, Coordinador, Comisión de 
Transportes, en el cual transcribe el acuerdo tomado que dice: 

 
“TRASLADAR, CON CARÁCTER URGENTE, A CONSACA EL ACUERDO SCU-079-2014 

PARA QUE SE ANALICE LA SOLICITUD QUE REALIZA EL CONSEJO UNIVERSITARIO, 

EN SU ACUERDO C” 

 

3. Mediante oficio VA-343-2014, del 07 de marzo del 2013, suscrito por el M.Ed. Francisco González Alvarado, Vicerrector 
Académico, traslada acuerdo CT-A-4-2014, relacionado con la solicitud del Consejo Universitario para establecer las giras 
del TEUNA como prioridad institucional. 
 

4. El oficio TEU-190-2013. 
 

CONSIDERANDO QUE: 
 

1. El CONSACA, con el objetivo de ordenar la asignación de recursos de transporte estableció lineamientos de 
priorización publicada en la Gaceta 07-2011 del 30 de mayo de 2011. 

 
2. La actividad sustantiva docente de la Universidad Nacional es la prioridad uno, dados los compromisos 

plasmados en los planes de estudio actualmente en ejecución. 
 
3. La puesta en marcha de estos lineamientos implicó un esfuerzo institucional significativo, en que los 

compromisos docentes han sido atendidos satisfactoriamente. No pudiendo ser asignado el transporte a otros 
aspectos de la acción sustantiva que corresponden a prioridades 2 y 3; o en muchos casos otras prioridades 
superiores al 3. 

 

4. La Comisión de Transportes manifiesta:” Que la Comisión de Transportes analizó el acuerdo SCU-079-2014 en 
su punto C., y determinó que de incluirse las necesidades de transporte del TEUNA como prioridad uno, podrían 
verse afectadas las giras académicas, especialmente, el área de docencia que es la razón de ser de esta 
Institución”. 

 
5. La solicitud planteada por el TEUNA en su oficio TEU-190-2013, del 20 de setiembre de 2013, a pesar de 

manifestar un asunto de gran relevancia institucional, no puede equipararse a la actividad docente y por ende no 
puede competir con la misma.  
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6. El TEUNA en el oficio supracitado “solicita a las autoridades universitarias, entre ellos al Consejo Universitario, a 
considerar la posibilidad de analizar si el TEUNA debería contar con trasporte propio o con prioridad absoluta 
para la asignación de vehículos debido a que los procesos que atiende son perentorios y de ellos depende el 
buen funcionamiento de la Institución”.  

 
7. El análisis y revisión de los miembros de la Comisión de Planificación Académica, Evaluación y Asuntos Jurídicos del 

Consejo Académico de la Universidad Nacional de la solicitud presentada por el TEUNA. 
 

ACUERDA: 
 

A. MANIFESTAR QUE ESTE ÓRGANO ESTIMA QUE LA INSTITUCIÓN DEBE PROCURAR ATENDER 
LAS NECESIDADES DEL TEUNA, SIN MENOSCABO DE LA ATENCIÓN DE LA ACTIVIDAD 
ACADÉMICA, QUE ES LA QUE TIENE PRIORIDAD NÚMERO UNO. 
 

B. SOLICITAR AL TEUNA QUE, CON AL MENOS 1 AÑO DE ANTELACIÓN, INFORME A LA COMISIÓN 
DE TRANSPORTES INSTITUCIONAL DE TODOS LOS PROCESOS ELECTORALES QUE 
REQUERIRÁN TRANSPORTE Y LAS ESPECIFICACIONES DEL MISMO. 

 
C. SOLICITAR A LAS SEDES, SECCIONALES REGIONALES Y OTROS INSTANCIAS UNIVERSITARIAS, 

EN LA MEDIDA DE LAS POSIBILIDADES, QUE NO SE UBICAN EN EL CAMPUS OMAR DENGO, 
COORDINAR CON TEUNA LO REFERENTE AL TRANSPORTE EN LOS PROCESOS ELECTORALES. 

 
D. SOLICITAR AL JEFE DE LA SECCIÓN DE TRANSPORTES QUE ESTABLEZCA, CUANDO SEA 

POSIBLE, LA COORDINACIÓN PERTINENTE CON LAS UNIDADES QUE CUENTAN CON 
VEHÍCULOS DESCENTRALIZADOS U OTROS RECURSOS PARA FACILITAR SU USO EN LOS 
PROCESOS ELECTORALES. 

 
E. ACUERDO FIRME. 

 
A LAS 10:21 A.M. SE RETIRA EL DR. CARLOS BUEZO CRUZ. 

 
b. Políticas de Conservación del Patrimonio Académico Institucional. 

 
DR. MARCO VINICIO HERRERO presenta el dictamen de comisión referente a este tema. 
 
Luego de una breve discusión, y RESULTANDO: 
 
El oficio SCU-J-587-2014 de 8 de abril del 2014, suscrito por el Dr. Edwin Chaves Esquivel, Coordinador de la Comisión de 
Asunto Jurídicos del Consejo Universitario, mediante el cual se adjunta el borrador del Dictamen 05, del 01 de abril de 2014, de 
la sesión ordinaria # 10  acerca de Políticas de conservación del patrimonio académico institucional. 
 

ACUERDA: 
 

A. APROBAR, SIN OBSERVACIONES, EL DOCUMENTO DE POLÍTICAS DE CONSERVACIÓN DEL 
PATRIMONIO ACADÉMICO INSTITUCIONAL ANTE EL CONSEJO UNIVERSITARIO.  

 
B. INDICAR AL CONSEJO UNIVERSITARIO QUE EL CONSACA CONSIDERA IMPORTANTE 

INCORPORAR EN LAS AUDIENCIAS A LA EUNA. 
 
C. ACUERDO FIRME.  

 
POLÍTICAS DE CONSERVACIÓN DEL PATRIMONIO ACADÉMICO INSTITUCIONAL 

 

1. Promueve una cultura de publicación del patrimonio académico en formato digital, que salvaguarde los 

derechos inherentes a las propiedad intelectual;  
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2. Fomenta el acceso abierto y perpetuo del patrimonio académico digital, en armonía con el respeto a los 

derechos de propiedad intelectual de la una, así como de los autores de las obras académicas;  

 

3. Promueve la difusión libre del patrimonio académico institucional y la generación de nuevos conocimientos en 

todos los campos del saber, en armonía con el respeto a los derechos de propiedad intelectual de la UNA, así 

como de los autores de las obras académicas;  

 

4. Desarrolla acciones para incrementar y garantizar la visibilidad y la utilización del patrimonio académico en 

forma digital, propiciando la interoperabilidad; 

 

5. Promueve la migración y la conservación graduales del patrimonio académico impreso -no digital- a formatos 

digitales;  

 

6. Garantiza que las bibliotecas del SIDUNA lideren la gestión del patrimonio académico digital institucional; 

 

7. Promueve una eficiente articulación de las instancias académicas y técnicas responsables de la identificación, la 

promoción, la custodia y la difusión del patrimonio académico con el fin de mejorar su circulación y evitar la 

redundancia de procedimientos; 

 

8. Identifica y promueve la integración de los trabajos finales de graduación aprobados al patrimonio académico 

institucional;  

 

9. Contribuye a la gradual y rápida adopción de los medios digitales con el fin de eliminar la impresión y la 

conservación en papel. 

 

2. Comisión de Asuntos de Relativos a la Investigación, Extensión y Producción: 
 

a. Proyecto FIDA: “Capacitación para atender emergencias relacionadas con fauna silvestre”, código 54519 
 
M.SC. ALBERTO SEGURA presenta el dictamen de comisión referente a este tema. 
 
Luego de una breve discusión, y RESULTANDO: 
 
1. El oficio FCTM-ICOMVIS-CA-TA-010-2014 de fecha 12 de febrero de 2014, suscrito por el Ph.D. Eduardo Carrillo Jiménez, 

Presidente, Consejo Académico de ICOMVIS, acuerda: 
 

“AVALAR LA SOLICITUD DE GRACE WONG PARA QUE SOLICITE ANTE EL CONSEJO 

ACADÉMICO DE FACULTAD Y ANTE EL CONSEJO ACADÉMICO DE LA UNIVERSIDAD 

LA AUTORIZACIÓN EL PROCESO DE CONTRATACIÓN PARA LA IMPRESIÓN DE 

MATERIALES DEL PROYECTO DE EXTENSIÓN FIDA (NFEG13/054519) TITULADO 

“CAPACITACIÓN PARA ATENDER EMERGENCIAS RELACIONADAS CON FAUNA 

SILVESTRE” 

 
2. El oficio FCTM-CA-081-2014 de 19 de febrero de 2014, suscrito por EL Dr. Marco Vinicio Herrero Acosta, Presidente del 

Consejo Académico de la Facultad de Ciencias de la Tierra y el Mar, en el que se traslada el acuerdo tomado y que dice: 
 

“REFRENDAR ANTE LAS DIRECCIONES DE ÁREA EL TRÁMITE PARA EL PROCESO DE 

CONTRATACIÓN DE LA IMPRESIÓN DE MATERIALES DEL PROYECTO FIDA 

“CAPACITACIÓN PARA ENTENDER EMERGENCIAS RELACIONADAS CON FAUNA 

SILVESTRE”, CÓDIGO 054519, CON EL FIN DE CUMPLIR CON LOS OBJETIVOS DEL 

PROYECTO.” 

 
3. El oficio VA-PPAA-DI-398-2014 de fecha 28 de abril de 2014, suscrito por el Dr. Carlos Morera Beita, Director de 

Investigación, en el cual recomienda: 
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 Avalar la solicitud de Grace Wong para que pueda llevar a cabo la contratación para la 

impresión de materiales del proyecto FIDA “Capacitación para atender emergencias 

relacionadas con fauna silvestre” código 54519, por un monto de ¢ 2.405.100,00. 

 

 Se trasladen a la cuenta centralizada del Fondo Institucional del Desarrollo Académico, 

el saldo de ¢ 10.000.000,00. 

 
CONSIDERANDO: 
 
1. El 25 de abril del 2014, la Dirección de Investigación recibió del ICOMVIS, el detalle de las razones que justifican la 

contratación para la impresión de materiales del proyecto, las cuales se aclaran en el oficio FCTM-ICOMVIS-CA-TA-010-
2014: 

 
a. Que el proyecto realizó el 90% de las actividades programadas. 

 

b. Que en el proyecto se gestionaron dos contrataciones en noviembre del 2013. 

 

c. Que con estas contrataciones se estarían imprimiendo materiales y con ellos se estarían 

concluyendo con las actividades del proyecto y cumpliendo con los objetivos del mismo. 

 

d. Que por error de la coordinadora del proyecto no se avaló antes del 31 de diciembre de 

2013 y por ese motivo no fue posible realizar la impresión de los materiales. 

 

e. Que el proyecto cuenta con el fondo disponible para la contratación ¢ 2.405.100,00 y 

además de un saldo de ¢ 10.000.000,00 porque se efectuó un cambio en la forma de 

ejecución del proyecto de tal forma que no fue necesario realizar las giras, alquilar sitios 

para realizar las giras, alquilar sitios para realizar talleres en zona rural, como 

originalmente estaban planteadas. 

 
2. El análisis realizado por los miembros de la Comisión de Asuntos Relativos a la Investigación, Extensión y Producción. 

 
ACUERDO: 
 
A. AVALAR LA SOLICITUD DE LA MÁSTER GRACE WONG PARA QUE PUEDA LLEVAR A CABO LA 

CONTRATACIÓN PARA LA IMPRESIÓN DE MATERIALES DEL PROYECTO FIDA “CAPACITACIÓN 
PARA ATENDER EMERGENCIAS RELACIONADAS CON FAUNA SILVESTRE” CÓDIGO 54519, POR 
UN MONTO DE ¢ 2.405.100,00. 
 

B. SE TRASLADEN A LA CUENTA CENTRALIZADA DEL FONDO INSTITUCIONAL DEL DESARROLLO 
ACADÉMICO, EL SALDO DE ¢ 10.000.000,00. 

 
C. ACUERDO FIRME. 

 

ARTÍCULO QUINTO. CIMAD.  Ruta general para la aplicación de las políticas y procesos concernientes con 
personas con discapacidad.   

 
A LAS 10:41 A.M. INGRESAN LA. M.SC. DAMARIS PICADO CONEJO, LA 
LICDA. NURIA MÉNDEZ GARITA Y LA M.SC. BEATRIZ ZEPEDA RAMÍREZ. 

 
LICDA. SANDRA LEÓN da la bienvenida a las compañeras miembras de la CIMAD.  Seguidamente manifiesta que 
seguidamente se verán los avances que tienen relación con situaciones que está atendiendo la institución desde la CIMAD.  
Pone en antecedentes:  existen una serie de leyes, no es solamente una, sino varias leyes, pero no solamente leyes sino 
también reglamentos de acatamiento obligatorio que procuran que el país con cobertura nacional atienda las oportunidades que 
deben tener las personas que tienen algún tipo de discapacidad.  Igualmente, la Universidad tuvo, en su oportunidad, una 
comisión CIMAD (Comisión Institucional en Materia de Discapacidad) nombrada hace muchos años y que en estos momentos, a 
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partir del año pasado se visualizó una oportunidad para fortalecer, no sólo su trabajo, sino su constitución y funciones.  Se dieron 
a la tarea de concluir aquella etapa y continuar con otra de mayores exigencias, y por tanto, se requiso una organización 
diferente.  Sin duda alguna esto tiene un contexto nacional y obligante para la Universidad.  Puede señalar que la UNA ha sido 
objeto, en este momento, de una auditoría de parte del ente que también está obligado a atender este tema desde la gestión 
pública, que es el Consejo Nacional de Rehabilitación y Educación Especial, que hizo una evaluación a finales del año pasado y 
salieron con una serie de observaciones en términos de lo siguiente:  1) en criterio del órgano auditor todas las acciones que la 
UNA tiene no se reflejan en el Plan Estratégico.  En eso se hizo una respuesta acerca de que el Plan Estratégico no puede 
poner cada una de los aspectos particulares, porque ese documento es institucional, señala la atención claramente de este tipo 
de temas, pero no hay una desagregación, sino que el trabajo cotidiano que se realiza en este ámbito opera más bien a nivel de 
POA.  2)  Otro tema que se señala, y del cual reconoce que existe un atraso importante, es que existe una ley que establece que 
las instituciones públicas deben tener un 5% de personas contratadas con discapacidad.  Pone como antecedentes que la 
Universidad de Costa Rica simplemente hizo una valoración jurídica y dijo no amparada en la autonomía.  En la UNA se están 
tomando los principios de ser una Universidad que da oportunidad, pero sin necesariamente acoger ese 5%, porque es 
sumamente complicado para la institución porque los procesos de contratación de la UNA tienen características muy propias.  
Se está trabajando una política institucional para, desde la autonomía que corresponde de Gobierno, poder dar la atención de 
ser una Institución que permite, facilita y da la oportunidad a personas que tienen algún tipo de discapacidad.  3)  También cree, 
y así respondieron al órgano auditor, es que se señala que la Institución no tiene claramente una transversalidad de la atención 
de la discapacidad, porque el LEITE cree entender que la UNA, en cualquier carrera, de cualquier índole, tiene que tener cursos 
de atención a la discapacidad, y realmente es la realidad.  Lo que sí se puede mejorar son los ejes curriculares con los cuales se 
plantean las carreras, porque esos ejes curriculares fueron aprobados hace unos cuantos años, puede decir que unos diez años; 
y ya en la UNA ha avanzado aún sobre lo que ya en expreso se tiene formulado, por tanto se necesita una actualización y se ha 
planteado con absoluta claridad que se va a revisar eso para adecuarse a los tiempos.  Indica que hay otro tema que es muy 
importante y pertenece al entorno de esta discusión, y es que desde el interior de la Universidad, en forma que lo hace explícito 
un número de estudiantes, llevan a la UNA a la Sala IV porque la Institución, en criterio de ellos (entre otras cosas a las que no 
se va a referir, porque la Sala IV no las acogió) es que la UNA tiene que garantizar en una forma inmediata a los cuatro 
estudiantes que presentaron el recurso, que son con discapacidad visual, por lo que hay que proporcionarles todos los 
documentos que necesiten para su estudio semestre a semestre en cada uno de los cursos; y además, la Sala IV da hasta el 8 
de setiembre de 2014 para garantizar la generalidad del abordaje, eso significa que la UNA tiene que atender en forma 
inmediata el tema de esos cuatro estudiantes y además crear una ruta absolutamente clara e institucionalizada y vigente en el 
tema de la atención de la digitalización y disponibilidad de los materiales para que los estudiantes con discapacidad visual 
puedan ser atendidos.  Expone que los otros temas de la denuncia no fueron reconocidos por la Sala IV.  Indica que desde la 
CIMAD se está muy concentrados en atender este tema como prioritario; pero señala que la creación y la robustez de la CIMAD 
surge en un contexto más general, nada más que en este momento la CIMAD tiene como prioridad atender ese tema.  
Manifiesta que es muy importante señalar que la UNA no solo tiene estudiantes con discapacidad visual, pero sí son la mayor 
parte.  También se tienen estudiantes con todas las discapacidades que se puedan imaginar.  Seguidamente da paso a las 
compañeras del CIMAD para su exposición. 
 
LICDA. NELLY OBANDO manifiesta que desde hace algún tiempo se había solicitado al CONSACA un espacio para poder 
realizar esta exposición y promover la conformación misma de la CIMAD y conocer la ruta y los procedimientos de digitalización.  
Expone que aunque a todos se les ha enviado y se publicó en Gaceta la conformación de la CIMAD, con una visión de 
fortalecimiento, más integral y acorde con la política nacional, desean que todos tengan la claridad y la conciencia de cuál es rol 
que les corresponde como autoridades en cada una de las instancias, para asumir, apoyar, dirigir y estar pendientes.  En la ruta 
de atención a los estudiantes, es de mucha importancia conocer cómo s que ingresan éstos, hacia dónde se orientan.  Esa ruta, 
la idea no es que sea lineal, habrá momentos en que se den situaciones paralelas, pero es uno de los aspectos que se han visto 
como debilidades en la Institución de que no se tenía tal claridad.  Seguidamente continúa su exposición apoyada en la 
presentación que se anexa al final de este documento y con la colaboración de las demás miembras del CIMAD. 
 
Luego de una amplia discusión, y CONSIDERANDO: 
 
1. La presentación efectuada por la Comisión Institucional en Materia de Discapacidad (CIMAD) 

 
2. La importancia que tiene para la Universidad Nacional el abordaje integral del tema de discapacidad este tema de 

discapacidad a nivel institucional. 
 

ACUERDA: 
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A. AGRADECER AL COMITÉ INSTITUCIONAL EN MATERIA DE DISCAPACIDAD (CIMAD) EL 
ABORDAJE Y AVANCE EN CUANTO A LOS TEMAS QUE LE CORRESPONDE. 
 

B. COMPROMETER EL APOYO DE LOS MIEMBROS DE LOS SEÑORES Y SEÑORAS MIEMBROS DEL 
CONSEJO ACADÉMICO A LOS RETOS INSTITUCIONALES EN LA ATENCIÓN DE ESTE TEMA. 
 

C. GENERAR UN ESPACIO DE DISCUSIÓN DEL TEMA, CON EL FIN DE ENRIQUECER LAS ACCIONES 
INSTITUCIONALES A ESTE RESPECTO. 

 
D. ACUERDO FIRME 

 
 
 

SE LEVANTA LA SESIÓN A LAS DOCE 
HORAS CON VEINTICINCO MINUTOS. 

 
 
 
 
 
 
M.SC. GEOVANNI JIMÉNEZ NÚÑEZ LICDA. SANDRA LEÓN COTO 
SECRETARIO A.I. PRESIDENTA 


